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1. ТРУДНЫЕ СЛУЧАИ ФОРМЫ ИМЕНИТЕЛЬНОГО 
ПАДЕЖА МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА

Слова мужского рода с нулевым окончанием в 
именительном падеже множественного числа 

имеют окончания -ы, -и (стол — столы, компьютер 
— компьютеры, переводчик — переводчики, мяч 
— мячи) или -а, -я (глаз — глаза, голос — голоса, 

стул — стулья). Некоторые слова имеют две формы 
множественного числа (например, годы и года). 

Не существует четких правил, которые определяли 
бы, какое окончание имеет форма множественного 

числа того или иного слова.



СЛОВА С ОКОНЧАНИЕМ -Ы, -И (ПРОПИСНАЯ 
БУКВА ОБОЗНАЧАЕТ УДАРНЫЙ ЗВУК)
⦿ лектор — лЕкторы — лЕкторов
⦿ инженер — инженЕры — инженЕров
⦿ шофЁр — шофЁры — шофЁров
⦿ бухгалтер — бухгАлтеры — бухгАлтеров
⦿ инспектор — инспЕкторы — инспЕкторов**
⦿ инструктор — инстрУкторы — инстрУкторов**
⦿ слесарь — слЕсари — слЕсарей**
⦿ токарь — тОкари — тОкарей**
⦿ конюх — кОнюхи — кОнюхов
⦿ договор — договОры — договОров**
⦿ возраст — вОзрасты — вОзрастов
⦿ крем — крЕмы — крЕмов
⦿ суп — супЫ — супОв
⦿ десна - дЕсны



СЛОВА С ОКОНЧАНИЕМ -А, -Я

⦿ директор — директорА — директорОв
⦿ профессор — профессорА — профессорОв
⦿ доктор — докторА — докторОв
⦿ веер — веерА — веерОв
⦿ тетерев — тетеревА — тетеревОв
⦿ окорок — окорокА — окорокОв
⦿ якорь — якорЯ — якорЕй
⦿ катер — катерА — катерОв
⦿ повар - поварА
⦿ Слово пропуск в значении «документ» образует 

множественное число пропускА, а в значении «что-
то пропущенное» — множественное число — 
прОпуски.



ВЫБЕРИТЕ РЯД, В КОТОРОМ ВСЕ 
СЛОВА ИМЕЮТ В ФОРМЕ ИМ. ПАДЕЖА 
МНОЖ. ЧИСЛА ОКОНЧАНИЕ -Ы ИЛИ -
И:

⦿ договор, шофёр, веер
⦿ лектор, профессор, инспектор
⦿ бухгалтер, инженер, возраст
⦿ директор, инструктор, доктор



ТРУДНЫЕ СЛУЧАИ ФОРМЫ РОДИТЕЛЬНОГО ПАДЕЖА 
МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА; ТРИ НОРМАТИВНЫХ 
ОКОНЧАНИЯ ФОРМЫ РОД. ПАДЕЖА МН. ЧИСЛА:

⦿ ов (ев): столов, компьютеров, платьев, 
поленьев,

⦿ ей: морей, скамей, мышей, дочерей,
⦿ нулевое: башен, вишен, туч, ущелий, 

оладий, брызг.



СЛОВА С НУЛЕВЫМ 
ОКОНЧАНИЕМ

⦿ обувь и одежда, надеваемая на ноги: чулки (пара 
чулок), сапоги (пара сапог), ботинки (пара 
ботинок), сандалии (пара сандалий), туфли (пара 
туфель); но пара носков

⦿ военные: гусары (нет гусар), партизаны (много 
партизан), солдаты (много солдат)

⦿ национальности: башкиры (много башкир), 
армяне (армян), болгары (болгар), осетины 
(осетин), цыгане (цыган)

⦿ слова на -ня, -ля: яблоня (нет яблонь), кухня (нет 
кухонь), вишня (нет вишен), вафля (нет вафель)

⦿ слова на -ца: блюдца (блюдец), полотенца 
(полотенец), щупальца (щупалец)



ДРУГИЕ СЛОВА, КОТОРЫЕ 
НУЖНО ЗАПОМНИТЬ

⦿  погоны (нет погон), макароны (нет макарон), 
яблоко (нет яблок), сосиска (нет сосисок, а не 
сосисек), воскресенье (воскресений), ущелье 
(ущелий), оладья (оладий), ремесло (ремёсел), 
серьга (серёг), ведьма (ведьм), кочерга 
(кочерёг)



СЛОВА С 
ОКОНЧАНИЕМ ОВ (ИЛИ ЕВ)

фрукты и овощи: абрикосов, апельсинов, 
бананов, лимонов, мандаринов, помидоров

консервы (консервов)
центнеров
казахов, хорватов
комментариев
джинсов



СЛОВА С ОКОНЧАНИЕМ ЕЙ

⦿ ясли (Яслей с ударением на первый слог); 
ноздри (ноздрей), клешнИ (клешнЕй), 
(пельмени) пельменей, падежи (падежей).



ВЫБЕРИТЕ РЯД, В КОТОРОМ ВСЕ 
СЛОВА ИМЕЮТ В ФОРМЕ РОД. 

ПАДЕЖА МНОЖ. ЧИСЛА ОКОНЧАНИЕ 
ОВ:

⦿ Мачта, мечта, мама, клешня
⦿ Чулок, носок, слон, куртка
⦿ Вор, апельсин, хорват, помидор
⦿ Ремесло, оладья, пила, партизан



ВЫБЕРИТЕ РЯД, В КОТОРОМ ВСЕ 
СЛОВА ИМЕЮТ В ФОРМЕ РОД. 

ПАДЕЖА МНОЖ. ЧИСЛА НУЛЕВОЕ 
ОКОНЧАНИЕ:

⦿ Ведьма, консервы, армянин, осетин
⦿ Ноздря, ясли, щупальце, будни
⦿ Стол, погон, макароны, гусары
⦿ Цыган, воскресенье, глаз, солдат



НЕСКОЛЬКО СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
МУЖСКОГО РОДА С НУЛЕВЫМ 

ОКОНЧАНИЕМ ИМЕЮТ В ПРЕДЛОЖНОМ 
ПАДЕЖЕ ЕДИНСТВЕННОГО ЧИСЛА ДВА 

ВАРИАНТА ОКОНЧАНИЯ: -Е И -У. ПРИ ЭТОМ 
ВЫБОР ОКОНЧАНИЯ ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, С 

КАКИМ ПРЕДЛОГОМ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ 
СЛОВО:

⦿ в шкафу и на шкафу, но о шкафе
⦿ в порту и в аэропорту, но о порте и об 

аэропорте
⦿ в боку, но о боке
⦿ в лесу, но о лесе
⦿ на мосту, но о мосте.


